
再次见到他，他已是个疯子。我看
着他，这个高高瘦瘦的青年，悲伤不能
自已。

有一个形象，我始终是记得的。那
是几年前，我认识一个小孩，他当时只
是一个小学生。我问起他的学习时，他
用了“比拼”这个词。他眼睛专注地看
着一个地方，狠狠地说，我要好好学
习，期末考试是一个大比拼，在这场大
比拼中，我要拿第一。然后，他瞪着眼，
直望着我。我不知该说什么。事实上，
他的学习也确实很好，常常拿第一。我
想说几句表扬的话，可没有说出口。因
为我当时心里有一种很不好的感觉，
我感觉一个小孩子不应该是这样的，
小小年纪，就进入了拼搏的沙场。而且
是比拼，这个“比”字很重要，这个“比”
字的背后是一大帮人，一大帮准备战
斗的人，都摩拳擦掌跃跃欲试，都想把
对方打倒在地，自己成为那个战无不

胜的强者，也就是第一。按说，这没什
么不对，既然老师和家长都渴望自己
的孩子成龙成凤，孩子进入这种战斗
状态也属于正常。可我就是感觉不对
劲。我也不知为什么。后来，我脑子里
时常会闪着这个小孩子。在人生的风
雨流变中，我渐渐明白了我彼时的感
觉所蕴含的真义。

比拼——— 是一场搏杀，不管是孩
子还是大人，在比拼中胜出，才是人
尖子，才是“丛林法则”中的狮子或老
虎，才是金字塔顶端的人物。所以，人
要从小孩子开始一路搏杀拼过来，无
论经过多少痛苦，反正最后是胜利
者，这才能成为社会上的优胜阶层。
多年前这个恶狠狠地跟我说话的孩
子正是这样，从小就被父母灌输了诸
如此类的观念，所以才有了小大人似
的要比拼出个人样来的豪迈。可平心
而论，我不喜欢他。他长得挺俊，可他
脸上的比拼的神情，让我不喜欢他。
后来，我也常听一些父母说，不能让
孩子输在起跑线上。我就不明白，起
跑线在哪里？是在一次又一次的比拼
胜利中吗？是在孩子那恶狠狠的眼神
中吗？人和丛林里的老虎羚羊等动物
不同的是，人能理解更微妙的事物和
更深远的爱。也就是说，人有着属于
人自己很独特的东西，人不仅属于生
存竞争，人还属于超越生存竞争的一
种东西，那就是更深远的爱、更博大
的爱。如果人沉溺于动物般的比拼，
全部精力用于这个，人就丧失了他更
丰富的东西，人也就不可爱了。也就
是我当时对于那个孩子的感觉———
爱不起来，喜欢不起来。当然，这也足
以看出我的爱是有局限的，是有个人
好恶的。

但“人生的起跑线”这个问题，确
实常常让我思考。总觉得，所谓不能输
在起跑线上，一个“输”字，背后藏着的
依然是杀气腾腾的比拼，人生不是一
场百米赛或越野赛，如果只把人生看
成一场“比赛”，那这趟人生还有什么
必要去经历呢？或者胜出或者失败，都
没有什么意义，因为胜利和失败都是
以另一方的存在为前提的，人类不是
为自相残杀而出生的，人类的出生应
该有着更辽阔的含义。我们为什么不
去试着了解这更辽阔的含义，而是沉
浸在同类的“比拼”中呢？上学求知，不
是为了把谁比下去，而是为了探索真
理。真理是无止境的，而比拼是有止境
的——— 对方被踩在脚下了，你还要干
什么呢？敌人都死去了，你还要和谁去
比拼呢？胜出的愉快是建立在对方被
踩在脚下的痛苦中的。而且这种愉快
是很短暂的，愉快之后又要干什么呢？
该不会是去发疯吧，我好像记得金庸
的电视剧里就有这么一个人“打遍天
下无敌手”后发疯了。人类的命运终归
不是为了发疯吧？

多年后，谁能想到，我当时对这个
“疯子”的感慨，竟成了现实。再次见到
他——— 这个当年的小孩，已经成了躁
郁狂患者，从一所名牌大学病退，在家
养病。多残酷的现实，多叫人怜悯的人
性。我不由想，人都是要死的，可为什
么活着的人不能认识这个基本的现实
呢？

(本文作者为济南市作家协会副
主席，作家)
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自由与规则【域外走笔】

□唐小兵

加拿大卑诗大学是一个
没有围墙和校门的开放式大
学，校园里四通八达的是公
路，各种车辆从此经过，或到
此停留。师生中很多人也有自
己的车辆，所以校园里常见各
种车辆驶行。初来的时候，我
还很担心如此多的车、如此多
的学生和教师(整个学校有四
万五千名学生和五千名教师)，
会容易发生交通事故。五个月
下来，这种隐忧荡然无存。行走
在校园里，无论穿过哪一个路
口，行人都不用担心车辆。这里
的规则是车让人，而不是人让
车。只要有人走到路口，车辆便
自动停下，车主就会微笑着挥
手示意行人先过。他不会鸣笛，
也不会表现出焦躁的神情，很
自然地等待行人走过路口。所
以，在这里穿越路口可以从容
不迫，行人优先于车主。

后来与经常驾车出门的
表弟聊天，才知道在加拿大考
驾照，就会习得这些驾车规
则，有一整套特别严格的近似
于繁文缛节的规则来约束驾
车者，包括对车辆速度的限制
等。曾经有一个朋友开玩笑
说，在这里驾车的人回到中国
肯定会被其他车主甚至交警

痛骂，因为这里的规则意识在
国内可能就会被认为太死板
了，而这里的车速到了国内可
能被认为是蜗牛速度而影响
其他驾车者。自然，西方人也
并非天然就对行人如此友善，
友善的背后隐含的是一套严
格的惩罚机制。在加拿大，如
果驾车者违规撞翻了行人导
致交通事故，那么驾车者就得
面临银行信用卡被冻结甚至
倾家荡产的结局。

国内的情形，我记忆犹
新。在湖南大学求学时，走在
校园里总有一种不安全感。这
也是一个没有校门和围墙的
开放式校园，东方红广场既是
校园中心，也是交通要道，各
种车辆来往如飞。每次穿越路
口，都得左顾右盼倍加小心，
因为车辆是不会自动地礼让
行人的，而且那时候还没有设
置红绿灯。每当行人与车辆快
相遇的时候，基本上都是行人
停步，让车辆先行，而车主往
往认为这是理所当然，甚至有
时不乏骄横跋扈者喝斥欲过
马路之学生“找死”。走路的与
驾车的，似乎存在一个不平等
的等级结构，驾车者的身份和
地位似乎天然就比走路的高

一等，而享有的权利也要多一
份。车成为身份的标志，而不
仅仅是一个交通工具。在我就
读的那几年，在校园里就发生
了数起交通事故，都是学生被
撞伤或死于非命。这些车主对
待被视为天之骄子的大学生
群体尚且如此，可以想象他们
对待其他更弱势群体时的霸
道。上流社会的人习惯被别人
尊重，而不是尊重别人。所谓
规则，在他们看来似乎从来就
是约束无权无势者的道具，同
时也是保证他们的自由行动
的权利的工具。

卑诗大学有一个公共汽
车站，师生在校园里就可很方
便地乘车到市区各地。卑诗大
学的学生都有 u-pass，可以免
费乘车，其实是在学费里扣除
了这部分公交车费用。因为大
都是学生，所以司机不会要求
看乘车卡，除非学生主动出
示。由于我不是这里的注册学
生，而是访问学者身份，所以
每次乘车都必须购票。刚来的
时候，一些朋友告诉我从卑诗
大学出去可以不购票(从市区
回来肯定得购买的，因为司机
要查票)，说我在这里其实也算
是学生身份。我尝试了一次，
总觉得有一种做贼心虚的感
觉，后来就买了一打车票，每
张便宜到 1 . 8 加元。这里乘 sky
-train(相当于国内的轻轨)也是
无人查票的，自由上下车，完
全靠自觉。我就问一个外国朋
友，这会不会导致很多人逃
票？他告诉我，这种轻轨本来
就带有社会福利性质，政府也
不依靠这个牟利，所以管理不
严。可有时候也会抽查，如果
查到乘客没买票，就会罚款数
百加元。或许正因为此，真正
逃票的人并不多。原来诚信的
背后还是有一套惩罚机制在

发生作用。
在西方社会里，遵守规则

是做人的基本道德，违反规则
的人不仅仅会遭到物质的惩
罚，也会因信用的丧失而四面
楚歌。人们会认为一个能在规
则框架里把事情做得漂亮的
人是有能力的人，换言之，对
人的能力的评价是不能超越
社会道德体系与文明规则的
底线的。而在中国，有能力的
人好像就是能够违背规则谋
求利益而又能逃避社会惩罚
的人。人们之所以遵守规则，
是因为他现在还没有获得可
以违反规则而不受惩罚的能
力与自由。自由的人早已把规
则践踏了，所以相对弱势的人
即使被迫遵守规则，也不会对
规则有一种神圣的认同感。对
于一个人的能力的评价与认
定，就成了他在多大程度上可
以超越社会规则而达成目标，
而这在西方社会自然被认为
是一件羞耻的事情。最后的结
果就是整个社会同时运行着
两套规则，一套是被弱势者勉
强地遵行的文明规则，这也是
被主流舆论与意识形态所宣
传的一套规则；另一套则是被
强势者时时运用的反文明的
潜规则，潜规则的核心价值就
是《厚黑学》里宣讲的那一套
关系学，这套关系学基本上是
建立在权钱色交易的基础之
上的。这样一来，整个社会的
道德体系与规则架构就被撕
裂成两极，上流在纵欲，底层
在虚无，整个社会丧失了基本
的规则意识，自由也成了少数
人为所欲为的“积极自由”，而
多数人不受阻碍地做事的“消
极自由”却无从保障，更别谈
自我实现的积极自由了。

(本文作者为华东师范大
学历史系教师)

自由的人早已把规则践踏了，所以相对弱势的人即使被迫遵守规则，也不会对规则
有一种神圣的认同感。

【生活直击】

再见已是疯子
□于艾香

满街皆是中药店【创意台湾·城与市之五】

□许志杰
奉劝那些从事此类行当的先生们女士们，勿为伤天害理之事，敬中医中药，畏祖宗

之法则，让生长于万山峻岭的中药材健康自然，让藏于世间百姓心里的中医耐久受用。

台湾的中药店多，中成药
更多，价格比一般的西药高，而
且有些还高出很多。这使我很
感欣慰，也掏钱买了几种自己
熟悉的中成药带回来备用。

中医是中国医学的简称，
发展到今天，遇到了很多意想
不到的难处。在经历了中医中
药存废之争以及西药的入侵打
劫之后，现今的中医还是经常
被人为地推到争议高点，尤其
是中药的农药化肥残留物过多
影响其药效甚至产生副作用的
话题不断被抛出。传说有老中
医为了保证中药的疗效，亲自
把关抓药煎药。中医中药的信
任危机百年来一直没有消除，
发展一直受到信任瓶颈的制
约。

走进屏东的一家中药店，
店老板从口音听出我来自大
陆，首先问到的一个问题就是

“大陆还有中药店吗”。我感到
不解，问为什么没有了。原来，

很多大陆游客到台湾都买中成
药带回去用，他认为大陆没有
中药店了。这位老板有点不好
意思地说，韩国和日本的中医
中药发展得也相当不错，台湾
有不少中成药就是从这两个国
家进口的。但是，他自己还是信
任台湾的中成药，所以他的店
从不出售那些进口中药。

我原来并没有对台湾的中
药店过多关注，经这位老板一
说，忽然就发现中药店那么多，
以“满街皆是中药店”形容并不
为过。与中医有关的诊断所也
是一个又一个，看来，中医在台
湾没有遇到发展的瓶颈，而是
如日中天，日子非常好过。

这是一个命题，我想起了
自己一个非正式的在马路边做
过的微调查。我们的城市中有

“四多”，一个是银行营业点多，
第二个是饭馆多，第三个是眼
镜店多，第四个是西药店多。后
来很多权威部门发布的相关信

息也证明了这个微调查的结
果，是可以反映我们身边的很
多生活状况的。银行存款余额
多，催生营业点遍布；下饭馆的
人多，饭馆就开得多；近视眼
多，眼镜店林立；病急乱吃药的
人多，西药店就开到家门口。

只是说这是一个现象，本
无可厚非，供需达到了高度平
衡，才能形成一个和谐文明的
社会体系。但所映衬出的是供
需平衡之外的诸多社会综合
征，在我们这里几乎可以列为
第五多的洗车店，其他国家却
少见。为什么？用不着。一场大
雨，路干干净净，车也明净如
新。有一年去英国，站在路边无
事时，我们一起做了个数据游
戏，看路过的十个人当中，不管
男女老少，其中有多少人戴眼
镜。结果只有一个人戴着眼镜。
简单回想我们身边，戴着眼镜
的人那么多，尤其是正在读书
的孩子，还有几人不戴眼镜？戴
眼镜的人势必把眼镜店带起
来，眼镜店红红火火的背后则
是我们不正确的生活方式的一
种反映。

我们应该有更多的反向思
维，不要这种简单的应对方式，
车不干净了就多开洗车店，戴
眼镜的人多了就把眼镜店开起
来，却不知为什么。

还是屏东的那位中药店老
板说过的话，他说，到台湾的大
陆游客分为几种人，有的喜欢
风景，如阿里山、日月潭；有的
则是为了购物，如茶叶、高粱
酒；还有人到台湾只看故宫博

物院，看了三四遍；再就是来体
味中国的传统文化，拜谒名人
故居，买繁体的竖版书，包括对
中医中药的寻找。屏东并不是
大陆游客必到的旅游城市，但
是走进这家中药店的大陆客人
却是每天都有，他们谈论的话
题也是中医中药，而大陆游客
几乎都要买一些台湾生产的中
成药带回去。

听说，曾经有一家大陆最
有名气的中药名店在台湾开了
分店，一度生意红火，后来却关
了门。原因很多，但最重要的一
点就是质量，或许是真的有质
量问题，或许是“被有问题”，但
是声誉受到了损害是无法挽回
的。前不久国家有关部门公布
的检验报告显示，包括四大中
药名“堂”在内的药品均有过量
的农药残留物。这是一个让人
无法接受的太过残酷的现实，
中医药乃国之瑰宝，奉劝那些
从事此类行当的先生们女士
们，勿为伤天害理之事，敬中医
中药，畏祖宗之法则，让生长于
万山峻岭的中药材健康自然，
让藏于世间百姓心里的中医耐
久受用。

在日本，中医中药被奉为
至宝，运用到生活的每个细节
之中。在韩国，申请世界保护遗
产的小动作一直不停。我们当
反思。不要真的有一天，我们的
后人只有到了宝岛台湾才有幸
一见中医中药，那时，还怎么有
脸说自己是中国人？

(本文作者为媒体从业者，
知名专栏作者，出版作品多种)
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